



# CONSTRUYENDO Oaxaca

AÑO 2 | No. 40

Oaxaca de Juárez, Oax. |

JUNIO 15 |

2020

El gobernador participó en 9° Informe COVID-Industrial de la Concamin, donde habló de consolidación del Corredor Interoceánico en el Istmo, llamado a ser el centro logístico más importante de América

Págs. 4, 5 y 7



## Plan estratégico para desarrollo económico e industrial: AMH

ESPACIO AGEO



**AGEO monitorea elementos de conservación documental**

Personal especializado se encarga de propiciar condiciones adecuadas para el correcto manejo y preservación



**Un sinfín de enseñanzas aguardan a la niñez**

Pág. 2

CAPITAL HUMANO

**Capacita Administración sobre planeación y eficacia laboral**

Pág. 3

CAPACITACIÓN

Pág. 6

# Un sinfín de enseñanzas aguardan a la niñez oaxaqueña

Juan Paulino Sánchez Cruz tiene 27 años como servidor público en el Gobierno del Estado. Desde hace dos años y medio es encargado del área cultural del parque Recreativo Infantil Del Agua Centenario, espacio que permanece cerrado como medida de prevención ante el COVID 19, y el cual se dedica a promover valores, principios y hábitos de lectura en la niñez.

Desde el confinamiento, 'Don Pau' mantiene la motivación por realizar su labor de la mejor manera posible, incluso ha seguido preparando nuevas actividades y talleres, tomando en cuenta las medidas sanitarias que serán necesarias y la nueva realidad, pero manteniendo en su labor la perseverancia e institucionalidad, cualidades que considera claves en su persona. En su semblante expresa la convicción por sembrar en niños y niñas la semilla para su sano desarrollo, como lo ha hecho notar en los talleres Cuentos de Don Pau, Valores Humanos y Combate al Bullying que han cautivado a cientos de infantes.

"Disfruto mucho llevar a cabo estas actividades –asegura– porque fueron creadas para la niñez con el objetivo de reforzar los valores, principios y hábitos que se han perdido y que son fundamentales para su formación".

## ¿Cómo surgieron los Cuentos de Don Pau?

–Desde hace dos años y medio que llegué al parque sentí el deseo de aportar y me surgió la idea de desarrollar estos talleres que se han vuelto mi pasión; confío en que pronto podamos retomarlos y crear nuevos que ayuden para que niñas y niños lleguen a ser buenos ciudadanos y ciudadanas.

## ¿Qué ha aprendido cómo servidor público?

Trabajando como servidor público he dado lo mejor. Inicio cada día con la convicción de dar y cumplir y ahora he reforzado mi idea de disfrutarlo como si fuera el último. Como ser humano y empleado he ganado perseverancia y entereza en mi labor y desarrollo personal.

Juan Paulino deja ver su gusto por la cultura. En su tiempo libre lo aprovecha para leer libros y aprender nuevas cosas que pueda compartir en los talleres que imparte. Asimismo, ha tomado cursos de arqueología, conocimiento que ha podido practicar como guía turístico, "me estoy especializando", confía.

Disfruta del aprendizaje y enriquecimiento que brinda pasar mayor tiempo en familia. Convivir con sus tres hijas y su esposa forman parte de sus actividades favoritas, y es aquí –agregando– donde espera dejar un mayor legado. "Les hemos enseñado a que sean humildes, responsables y generosas, que sean personas felices y plenas". La visión de la vida de Juan Paulino es aprovechar de cada momento para aprender y compartir.

"Hay que decidimos a disfrutar la vida, la pandemia nos puede enseñar a ser cada vez más fuertes, a valorar lo que tenemos, a recibir y dar siempre lo mejor todos los días", finalizó.

Cabe señalar que estas acciones forman parte del trabajo permanente que realiza la Secretaría de Administración que encabeza Germán Espinosa Santibáñez para fortalecer el programa de gobierno establecido por el mandatario Alejandro Murat Hinojosa.

**Juan Paulino Sánchez, trabajador del parque Del Agua Centenario, espera el reinicio de actividades y el regreso de niñas y niños a este espacio público a cargo de la Secretaría de Administración**

Juan Paulino Sánchez Cruz tiene 27 años como servidor público en el Gobierno del Estado. Desde hace dos años y medio es encargado del área cultural del parque Recreativo Infantil Del Agua Centenario, espacio que permanece cerrado como medida de prevención ante el COVID 19, y el cual se dedica a promover valores, principios y hábitos de lectura en la niñez.

La dependencia a cargo de Germán Espinosa Santibáñez contribuye al desarrollo y fortalecimiento de capacidades del personal que labora en el servicio público

# Capacita Administración sobre planeación y eficacia laboral

De manera virtual, la Secretaría de Administración brindó a decenas de servidoras y servidores públicos la conferencia "Procrastinación, dejar de postergar para otro día", quienes adquirieron conocimientos y herramientas para realizar de forma eficiente tareas, trabajos y actividades que han sido aplazadas a raíz de la contingencia sanitaria que atraviesa el estado.

Mediante esta capacitación, empleando alternativas a distancia ante el confinamiento por la pandemia del COVID 19, la dependencia a cargo de Germán Espinosa Santibáñez contribuye al desarrollo y fortalecimiento de capacidades del personal que labora en el servicio público.

Al encabezar la videoconferencia, el capacitador Nizvan Monteón Montes compartió con hombres y mujeres las

causas que llevan a la procrastinación (postergación) como es la mala gestión del tiempo, indecisión, falta de energía, actividades no placenteras, entre otras, lo cual lleva a la desorganización en el trabajo.

El especialista explicó que el hábito de retrasar o posponer tareas y trabajos por diversos motivos se vuelve un círculo vicioso entre ansiedad y sentimientos de culpa, lo que afecta el estado de ánimo y la productividad.

Durante la plática, además de motivar el espíritu de las y los participantes, Monteón Montes aconsejó fijar metas o tiempo de corto plazo, terminar actividades más pesadas, eliminar distracciones, trabajar malos hábitos, tener compromiso y recompensar el progreso, evitando así la dilación.



A través de esta comunicación simultánea, el personal del Gobierno del Estado intercambió situaciones en sus áreas laborales, a la vez de mostrar su interés para aplicar las recomendaciones y realizarlas. Asimismo, coincidieron en la importancia de establecer un orden para hacer de mejor manera el trabajo a su cargo, como es premisa del gobierno que encabeza Alejandro Murat Hinojosa.

## Haz del trabajo en casa tu rutina diaria

**Oficina en casa**  
Delimita tu espacio, coloca una mesa con tu computadora y una silla cómoda.

**Alístate para todo**  
Vístete con ropa casual, prepara tu bebida de siempre y mantente en contacto.

**Planifica tus actividades**  
Haz una lista con tus pendientes diarios, así trabajarás de manera eficiente.

**Trabaja por tiempos**  
Divide tus actividades, saca prioridades y define metas.

**Escucha música y muévete**  
Hacer ejercicio y escuchar lo que te gusta te ayudará a realizar mejor tus actividades.



# Pide Alejandro Murat seguir con aislamiento social para frenar al COVID 19

El mandatario estatal añadió que también se han sumado a dicha convocatoria las y los locatarios de los diferentes mercados que hay en la capital, al cerrar de manera escalonada sus espacios para evitar con ello la concentración de personas. Asimismo, puntualizó que se redujo en un 50% el tema de movilidad en el transporte público, gracias al apoyo de las y los concesionarios y dueños, quienes se sumaron a estas medidas.

De igual manera, agradeció a las y los presidentes municipales que se han añadido a la convocatoria voluntaria, e invitó a las familias oaxaqueñas para que continúen con las medidas preventivas para lograr eliminar los contagios y con ello retomar gradualmente las actividades.

## GOBIERNO DE OAXACA FORTALECERÁ REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El gobernador indicó que esta pandemia ha afectado seriamente la economía no solo de Oaxaca, sino de todo el país. Es por ello que el Gobierno del Estado mantiene un plan de reactivación económica con 104 obras que se realizarán en la entidad, para las cuales se tiene el financiamiento de 3 mil 500 millones de pesos que fue aprobado por el Congreso del Estado. Estas acciones, señaló, están etiquetadas y podrán verificarse por parte de la sociedad.



También rechazó y desmintió que la Administración Estatal haya solicitado un nuevo financiamiento por dos mil millones de pesos; "esto es falso, pues cualquier financiamiento que requiera el estado tiene que pasar por la aprobación del Congreso del Estado". El jefe del Poder Ejecutivo del Estado manifestó que buena parte de los recursos económicos dependen de las actividades turísticas, por lo que reiteró su exhorto a acatar las medidas sanitarias existentes para reducir los contagios y con ello brindar confianza a las y los turistas.

"Si logramos en lo posible desaparecer el contagio de esta enfermedad, los turistas nacionales verán en Oaxaca una alternativa para visitar. Tenemos que darle certeza primero al turismo local, nacional y luego el internacional y eso se logrará si seguimos las medidas preventivas por ahora", destacó.

## El mandatario estatal agradeció a la sociedad y diversos sectores que se han sumado a la iniciativa voluntaria "Yo me guardo por Oaxaca"

El gobernador Alejandro Murat Hinojosa reconoció la voluntad y esfuerzo de las familias oaxaqueñas, así como de las y los transportistas, empresarios, sector social, religioso y rural que se han sumado durante estos días a la convocatoria de aislamiento total voluntario, prevista hasta por lo menos el 15 de junio, para reducir los contagios por COVID-19. Dijo que en un hecho histórico, la Central de Abasto cerró sus accesos como muestra de la voluntad de las y los comerciantes por evitar que su centro de trabajo sea un foco de infección del coronavirus, acción que fue reforzada con medidas preventivas por parte de otras corporaciones y el sector Salud.

"La Central es un área fundamental en la vida comercial de todo el estado, pero también era un área con altos niveles de contagios. Lo que se ha hecho con el apoyo de las fuerzas de seguridad, bomberos, protección civil, es sanitizar toda la zona, lo que será positivo cuando se reactiven las actividades, ya que se harán con mayor seguridad sanitaria", expuso.

## TREN INTEROCEÁNICO UNA ALTERNATIVA DE ECONOMÍA A CORTO PLAZO

Sobre la modernización del ferrocarril interoceánico del Istmo de Tehuantepec, puesta en marcha este fin de semana junto con el presidente Andrés Manuel López Obrador, Murat Hinojosa señaló que este proyecto "cambiará la realidad de Oaxaca y del Sureste de México para siempre", pues logrará conectar a los océanos Pacífico y Atlántico como una ruta de comercio internacional.

Dijo que los trabajos en la vía férrea que comprenden más de 300 kilómetros, se realizará en cinco tramos, además de labores de rehabilitación que se realizan en la escollera de Salina Cruz, como parte del Corredor Multimodal Interoceánico.

**Es una inversión de más de 3 mil millones de pesos que en el corto plazo es relevante para las y los oaxaqueños, porque de esos cinco tramos, tres están en activos aquí en Oaxaca desde hace cuatro meses, e impacta a nueve municipios del estado", expuso.**



Añadió se sumarán a estos beneficios las 10 zonas francas que tendrán incentivos fiscales por parte del Gobierno Federal, con el propósito de que nuevas empresas se establezcan y desarrollen en estos lugares.





## AGEO monitorea elementos de conservación documental

El Archivo General del Estado de Oaxaca (AGEO) ha aprovechado el periodo de confinamiento decretado para capacitarse, planear y preparar futuros proyectos que sean útiles al momento de volver a la cotidianidad en nuevos esquemas de interacción social.

Si bien muchas de estas actividades son realizadas desde casa, aplicando el aislamiento voluntario, el AGEO realiza tareas que se consideran esenciales y requieren de un esfuerzo adicional. Estas acciones corresponden a la conservación y resguardo de su gran acervo documental, reconocido como uno de los más importantes del país.

Mediante el Departamento de Conservación y Restauración del Archivo Histórico, el AGEO --órgano desconcentrado de la Secretaría de Administración-- lleva a cabo monitoreos ambientales y acciones preventivas para el control del entorno de las colecciones y fondos documentales. Personal especializado se encarga de identificar, evaluar, detectar y controlar los

riesgos de deterioro de los acervos documentales a través del monitoreo ambiental y la recolección continua de datos que ayudan a elaborar estrategias de control que permitan evaluar su eficiencia y adaptarlas, según las necesidades.

Para ello implementaron un sistema de guardias semanales donde, bajo todas las medidas sanitarias y de seguridad, recorren los casi 50 repositorios que albergan los fondos documentales, además de la sala de consulta, revisando y registrando las observaciones pertinentes.

Es indispensable procurar la ventilación de los espacios y asegurar entornos favorables para la conservación de los documentos, siempre tomando en cuenta las necesidades específicas de los materiales que los componen, pues las variaciones bruscas de temperatura o humedad pueden alterar las cualidades de los materiales.

Cabe recordar que el edificio del AGEO cuenta con infraestructura moderna y

*Personal especializado se encarga de propiciar condiciones adecuadas para el correcto manejo y preservación*

equipos que operan de manera automática, los cuales están programados para controlar la humedad relativa de los recintos, a modo de evitar que exceda de los parámetros adecuados.

Además, está equipado con dispositivos digitales que recopilan y almacenan datos que se analizan mensualmente de manera remota para que, en caso de requerirlo, se puedan aplicar las medidas correctivas.

De esta manera, el AGEO cumple su responsabilidad con la preservación del patrimonio histórico y cultural, donde existen documentos de más de 300 años de antigüedad que son resguardados para disfrute de la población y la comunidad investigadora.



## Oaxaca cuenta con plan estratégico para desarrollo económico e industrial: AMH

*El gobernador participó en el Noveno Informe Semanal COVID-Industrial de la Concamin*



Ante el reto que significa la contingencia sanitaria por el COVID 19, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa enfatizó que se trabaja con todos los sectores para la creación de un plan estratégico que permita el desarrollo económico e industrial de la entidad, y con ello cerrar la brecha de desigualdad existente hoy en día; una situación que, dijo, favorecerá no solo al sur-sureste del país, sino a todo México.

Lo anterior, durante su participación en el Noveno Informe Semanal COVID-Industrial de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) de México, que preside Francisco Cervantes Díaz. El mandatario también resaltó que entre las acciones principales para lograr este objetivo se encuentra la consolidación del Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec, el cual está llamado a ser el centro logístico más importante de América. Al respecto, señaló también que en septiembre, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciará el Proyecto Integral de Inversión con empresas de Singapur, las cuales proyectan, para el año 2050, la generación de más de 500 mil empleos, una portación de 2 puntos al Producto Interno Bruto (PIB) y más de 20 mil millones de dólares de inversión.

"La pandemia va a pasar y tendremos que adecuarnos a esta nueva realidad; pero lo que no debe pasar es que Oaxaca no pueda incorporarse al gran concierto de desarrollo económico nacional e internacional, lo que representa un reto para mi administración", precisó. A propósito de las ventajas logísticas que ofrecerá Oaxaca en el mediano plazo, Murat Hinojosa hizo una invitación abierta a las empresas automotrices

para que se instalen en la entidad, puesto que encontrarán las condiciones necesarias para el óptimo desarrollo de sus negocios tanto en el ámbito nacional e internacional.

**Obras de infraestructura social que permitan el desarrollo económico de Oaxaca**

En este encuentro virtual, en donde también participaron sus pares de Quintana Roo, Carlos Manuel Joaquín González, y de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, el gobernador de Oaxaca indicó que como resultado de las intervenciones de su administración, para el año 2022 se contará con dos autopistas que permitirán una mayor conectividad en el estado, lo que detonará aún más el desarrollo. También se refirió a obras de infraestructura que se concluirán antes del término de su administración, como son el Centro Cultural de Oaxaca, el Centro de Congresos de Bahías de Huatulco, la ampliación del aeropuerto de la ciudad de Oaxaca y el de Puerto Escondido, así como el mejoramiento de la Central de Abasto de la capital oaxaqueña.

**Acciones responsables y efectivas para atender la pandemia**

Durante su intervención en este evento, que se realizó en tres oportunidades, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa destacó que su administración ha puesto en marcha acciones para la conservación de los empleos y la reactivación económica. Dijo que se atendió a las empresas formales de la entidad mediante tres paquetes de apoyos económicos: agroindustrial-agrícola, que representa el 50% de la economía, con la canalización de 500 millones

de pesos mediante FIRA para seguir apoyando la transición del sector agrícola al sector agroindustrial. Además, se generó un convenio con el gobierno federal para el respaldo del sector agrícola que más lo requiere a través del programa "Sembrando Vida".

En apoyo al sector industrial y de servicios se acordó la condonación del 100% del impuesto al hospedaje y del 50% al impuesto sobre nómina. También se han dado apoyos directos de tres mil pesos por trabajador para mantener el empleo temporal, así como créditos del Fondo de Garantía BanOaxaca --el más grande y dinámico país-- a favor de dos mil pequeñas y medianas empresas con apoyos de hasta 250 mil pesos.

**Acciones oportunas de prevención para cuidar la salud de las y los oaxaqueños**

El gobernador señaló que en Oaxaca se realizaron acciones oportunas para la prevención del COVID-19, y con la disciplina de la sociedad oaxaqueña, especialmente de los pueblos y comunidades indígenas, se ha logrado que de los 570 municipios con que cuenta la entidad, más de 400 estén libres de contagios. Indicó también que desde el inicio de su administración se ha ampliado la red hospitalaria, que contribuyó a respaldar las acciones durante la pandemia, puesto que fue posible que se reconvirtieran 25 hospitales para la atención de pacientes COVID-19, tres de los cuales son nuevos. Informó también que al día de hoy, el estado cuenta con más del 60% de las camas para cuidado intensivo disponibles y que ya se trabaja para transitar a la nueva normalidad en los próximos días.

Esta medida fue acordada por dirigentes, locatarios y representantes de los gobiernos estatal y municipal para evitar contagios por el coronavirus en este centro comercial



## Respalda gobierno cierres parciales de la Central de Abasto para sanitización



Comerciantes y locatarios de la Central de Abasto acordaron el cierre de este espacio comercial un día a la semana, a fin de realizar tareas de sanitización y limpieza en las diferentes áreas que conforman la zona, acción que fue respaldada por el Gobierno del Estado con el propósito de disminuir los contagios de COVID 19.

Esta medida se suma a la convocatoria de aislamiento voluntario que fue puesta en marcha por el gobernador Alejandro Murat Hinojosa con el propósito de disminuir la movilidad y, por ende, los contagios que pudieran registrarse en este lugar en donde convergen diariamente cientos de personas de diferentes partes del estado e incluso del país.

Derivado de lo anterior, se acordó que, mientras se mantenga la contingencia, serán los días miércoles cuando se realicen estas acciones, las cuales arrancaron con la participación de personal del sector Salud, Protección Civil y de la Secretaría de Seguridad Pública (SSPO) entre policías y personal del Heroico Cuerpo de Bomberos, quienes realizaron tareas de cierre de accesos, limpieza y desinfección con agua cloro y jabón.

También se realizó el cierre a la circulación de vehículos en las calles y avenidas aledañas a la Central de Abasto. Asimismo, la SSPO mantiene activos los filtros sanitarios en éste y otros puntos, al igual que en los mercados públicos, puntos de concentración de personas. Finalmente, la Administración Estatal agradeció el apoyo del municipio de Oaxaca de Juárez, quienes también se sumarán a estas tareas.



A través de una campaña audiovisual en lenguas maternas los pueblos de la entidad invitan a la ciudadanía a quedarse en casa

## Pueblos hacen un llamado a la ciudadanía a quedarse en casa

Atendiendo al llamado hecho por el gobernador Alejandro Murat Hinojosa, la Secretaría de Pueblos Indígenas y Afromexicano (Sepia) se suma a #YoMeGuardoPorOaxaca, a través de una campaña audiovisual en lenguas maternas donde los pueblos de la entidad invitan a la ciudadanía a quedarse en casa.



Esta campaña, tiene como objetivo reflejar la visión de los pueblos originarios ante el COVID 19, y el por qué es tan importante que las y los oaxaqueños que viven en la ciudad y en los núcleos urbanos se queden en sus casas.

La Sepia, a cargo de Eufrosina Cruz Mendoza, realizó este material audiovisual en las distintas lenguas maternas que se hablan en la entidad, entre ellas el amuzgo, chatino, chinanteco, chocholteco, chontal, cuicateco, huave, ixcateco, mazateco, mixe, mixteco, náhuatl, tacuate, triqui, zapoteco y zoque.

El material cuenta con la participación de jóvenes, mujeres, hombres, adultos mayores y presidentes municipales de los pueblos indígenas y afromexicano de Oaxaca, quienes alzan la voz por su comunidad y envían un mensaje en su lengua materna desde sus comunidades, para que los habitantes de la ciudad creen conciencia y se queden en casa durante el periodo de aislamiento total voluntario del 5 al 15 de junio, como lo designó el mandatario estatal. Con estas acciones se da cumplimiento al compromiso del gobernador Alejandro Murat Hinojosa de coadyuvar en medidas de prevención para evitar la propagación del COVID 19.